
! ! ! ! !月 "#日，山东省高级人民法
院开庭审理于欢故意伤害案，山东省
人民检察院指派检察员出庭履行职
务。法庭审理结束后，最高人民检察
院公诉厅负责人接受了记者采访。

问! 在庭审中检察机关是如何

认定于欢行为性质的!

答!最高人民检察院调查认为，
山东省聊城市人民检察院的起诉书
和聊城市中级人民法院的一审判决
书认定事实、情节不全面，对于案件
起因、双方矛盾激化过程和讨债人
员的具体侵害行为，一审认定有遗
漏；于欢的行为具有防卫性质，起诉
书和一审判决书对此均未予认定，
适用法律确有错误，根据我国刑法
第 "$条第 "款“正当防卫明显超过
必要限度造成重大损害的，应当负
刑事责任，但应当减轻或者免除处
罚”的规定，应当通过第二审程序依
法予以纠正。!月 "#日，山东省高级
人民法院二审开庭审理于欢故意伤
害案，检察官在法庭上充分阐述了
检察机关的意见，这是最高人民检
察院调查组和山东省人民检察院研
究的共同意见。

从防卫意图看，于欢的捅刺行
为是为了保护本人及其母亲合法的
权益而实施的。为了保护合法的权
益，这是正当防卫的目的性条件。合
法的权益，并不限于生命健康，还包
括人身自由、人格尊严等其他合法
权益。

从防卫结果看，明显超过必要

限度，造成重大损害。本案中，虽然
于欢母子的人身自由权遭受限制乃
至剥夺、人格尊严权遭受言行侮辱
侵犯、身体健康权遭受轻微暴力侵
犯，但直至民警出警后均未遭遇任
何针对生命权严重不法侵害，因而
不具有实施特殊防卫的前提。于欢
为了制止不法侵害，摆脱困境，使用
致命性工具刺向加害人，造成一死、
二重伤、一轻伤的后果，其行为结果
明显属于“重大损害”。其防卫行为
“明显超过必要限度”。

问! 检察机关为什么认定案发

当晚处警民警的行为不构成犯罪!

答! 检察机关调查认定的事实
是："$%#年 &月 %&日晚 ""点 $#分
许，山东源大工贸公司员工报警称
“有人打架”。""点 %#分许，冠县经
济开发区派出所女民警朱秀明带辅
警 "人到达现场。处警民警联系报
警人，电话未能接通。民警发现公司
办公楼一层接待室聚集多人，遂进
入接待室进行询问。室内双方均表
示没有报警并各执一词，民警警告
在场人员不准打架。于欢的母亲苏
银霞提出可能是外面员工报的警，
民警于是准备出去寻找报警人。苏
银霞母子打算与民警一同离开接待
室，被讨债人员阻拦，民警再次警告
不准动手。""点 ""分许，处警人员
走出房间，源大公司员工（非报警
人）上前向民警反映情况，民警听取
情况并给副班民警打电话，通报“现
场很多要账的，双方说的不一样，挺

乱的”，通话记录和电话回声录音证
实，副班民警表示马上开车过来增
援。民警再次安排辅警“给里面的人
说不能打架”。""点 "'分许，处警民
警进入警车商量要不要给领导打电
话，商量的结果是先不打，约 &$ 秒
后处警人员下车往室内走，源大公
司两名员工（仍不是报警人）继续向
民警反映情况。""点 "!分许，接待
室突然传出吵闹声，民警闻讯跑进
室内，发现有人受伤、于欢手里拿着
刀，民警立刻将刀收缴、将于欢控制
住，同时安排打 %"$电话，伤者同伴
表示开他们自己车去医院更快。民
警随后对现场及证据做了保护和固
定。""点 '!分许，副班民警带 "名
辅警赶到现场。副班民警是从家中
赶过来，大约在接到电话 %"分钟左
右，这个速度也是比较快的。另外，
公司厂区监控录像显示，警车到达
现场后未再有任何移动。

检察机关调查认为，案发当晚
处警民警按照公安机关相关工作程
序迅速开展了处置工作，但民警朱
秀明等人在处警过程中也存在对案
发中心现场未能有效控制、对现场
双方人员未能分开隔离等处警不够
规范的问题。根据调查认定的事实
和证据，案发当晚处警民警的行为
不构成玩忽职守罪，山东省检察机
关依法决定对朱秀明等人不予刑事
立案。聊城市冠县纪委、监察局已对
相关处警民警作出了党政纪处分。

据最高人民检察院官方网站

! ! ! !一大早，贵州省黔西南布
依族苗族自治州贞丰县鲁容乡
里秀村布依族汉子罗仁雄来
到地里给甘蔗除草、施肥，他
说：“没想到，甘蔗成了我们手
里的宝。”

鲁容乡位于滇黔桂石漠化
连片贫困区腹地，这里山高谷
深、土地破碎，农业广种薄收，是
贵州省 "$个极贫乡镇之一。由
于地处亚热带低河谷自然气候
区，甘蔗是这里为数不多的经济
作物，也是当地村民为数不多的
收入来源。
“我小时候就跟着父亲到地

里种甘蔗。”&%岁的罗仁雄说，
那时收点甘蔗就拿回自家院子
里熬成红糖赶集卖，家里的油盐
酱醋全指着这点甘蔗。
为了解决脱贫致富的难题，

"$%"年起，贞丰县积极引导农
民调整产业结构，并从广西引进
投资商建起一家制糖企业，大力
发展甘蔗种植业和蔗糖产业。
鲁容乡党委副书记龚瀛说，

全乡甘蔗种植面积最多时有近
"万亩，糖厂以每吨不低于 !"$

元的价格收购。蔗农笑咧了嘴，
政府放宽了心，脱贫致富的日子
仿佛就在前方。
但谁也没想到，甘蔗很快就

从“宝贝”变成了“弃儿”。受宏观
政策调整和国际市场影响，市场
糖价从 "$%$ 年的每吨 #($$ 元
下跌到 "$%&年的每吨 ')$$元，
糖厂的甘蔗收购价也从每吨
!"$元跌至每吨 &$$元。那时很

多村民觉得不划算，干脆就任由
甘蔗烂在地里。

"$%*年，随着“互联网+”和
农村电商的飞速发展，当地利用
布依族传统制造工艺生产的古
法红糖在市场上“一炮而红”，一
些小型古法红糖生产企业和合
作社开始在大山里生根发芽。

!月初，记者来到位于巧马
镇的木棉树土法红糖专业合作
社，推开工厂车间的大门，一阵
醇厚的糖香扑面而来，包装车间
几位工人正在熟练地将一块块
红方糖进行精美包装。
“这里的产品绿色无污染，

非常适合高端消费市场。”")岁
的邓贵文是合作社一位投资人，
他说，如今当地生产的优质红糖
在网上一斤可以卖到 #$多元，
不到半年时间合作社的总产值
就超过了 !$$万元。
“去年我种了 '$亩甘蔗，红

糖厂和我签订了甘蔗的收购价
每吨 *!$元，并承诺每年每吨
!$元递增，去年一年就赚了 &

万多元。”罗仁雄说，当地政府还
通过信用社给贫困户 !万元贴
息贷款入股红糖企业，每年的分
红超过 '$$$元。
“这样既解决了企业成立初

期资金的周转难题，也保障了贫
困户每年的收益，一举两得。”龚
瀛说，“如果没有互联网和农村
电商的发展，大山里的宝贝不知
道还要埋没多久。”

据了解，目前黔西南州甘
蔗种植面积超过 %$万亩，蔗糖
产业和甘蔗种植业惠及群众约
#万人。

据新华社贵阳 !月 "#日电

! ! ! !在上海英雄金笔厂的陈列室
里，陈列着一批特殊的样品，它们是
各类国际重要会议的参与者和重大
历史事件的见证者。其中香港回归
的限量版 %(,纪念金笔，就出自该
厂笔尖车间金尖小组组长、“上海工
匠”刘根敏之手。
一支金笔中，最关键、最核心的

部件是笔尖。为了制作这支具有特
殊意义的金笔，刘根敏日夜攻关，终
于攻克难题，在笔尖上成功“绣花”，
按时完成了这一光荣任务。英雄金
笔厂目前所有的荣誉产品，如中国
入世签字笔、世博特许产品“中国
红”%&-金笔、./01官方专用高档
金笔、2"$专用笔等产品的金笔尖，
都出自他所率领的小组。

在近 '$年制笔岗位上的一万
多个日日夜夜里，刘根敏勤学模具
制作本领，在实践中积累了丰富的
工作经验。他先后荣获“上海市五一
劳动奖章”“"$%*年上海工匠”等多
项荣誉称号。

自费购买进口工具
%)(#年夏天，不满 "$岁的刘

根敏，从一名技校生，成为上海英雄
金笔厂的一名工人。入厂初期，他每
天重复着制作笔尖七道连冲工序，
这种重复在常人眼里枯燥无味，但
刘根敏却干得津津有味。为了快速
提高自己的模具技能，他勤学苦练，
在工作之余阅读了大量制笔专业的
书籍，还用自己并不高的工资，购买
进口工具，晚上在家练习。平时在车
间里，每当大家在休息的时候，听到
钳工房传来的锉刀声和油石的沙沙
声，就会说“根敏又在磨模具了”。
刘根敏这一干就是 *年。其间，

他虚心向老师傅请教，在继承的基
础上不断创新，技术得到了飞速提
高，他做笔尖又快速又精准，不仅在
全厂的青工技术评比中拿到第一
名，还被选派到英雄钢笔厂的核心
技术部门，担任金笔笔尖的技工。

做坏一百多个笔尖
在制造笔尖的过程中，有些高

档纪念笔的产品设计，商标位置的
间距技术要求误差必须控制在 $3$"

至 $4$'毫米之间，特别是金笔尖，
要求更高。商标打在金片表面会有

深浅，粗细不均，容易造成商标模具
的磨损，既增加成本又效率低下。为
攻克这一难关，刘根敏下功夫苦琢
磨，经过反复试验，成功设计出一套
配套加工设备附件，解决了这一难
题，并形成了英雄金笔厂里独特的
操作规范工艺。

%))#年，厂里接到了制作香港
回归中、英两国领导人签字金笔和
纪念香港回归 %(- 限量版纪念金
笔的任务。刘根敏专门设计了大笔
尖纪念笔，设计图标占了笔尖三分
之二的位置，厂里的自动化设备根
本用不上。没有现成的模具设备，只
能采取传统的手工艺制造，一切要
从零开始。刘根敏又一次动起了改
进加工设备的脑筋。在不断试验中，
根据金笔尖的造型及特性，他设计
出了多功能模板，使图标打在金片
上无误差。这种在笔尖上“绣花”的
难度，是平常人难以想像的。

在纪念笔试制期间连续加班
加点，刘根敏先后刻坏了 ! 套模
板，做坏了 %$$ 多个笔尖，手破了
再破，磨了再磨，最后都长出了厚
厚的老茧。

坚守"英雄#重振辉煌
刘根敏也因企业效益下降、工

资偏低、厂里人员分流等原因，受到
外界诱惑的考验。有段时间，厂里一

批批的技术骨干被其他制笔企业挖
走，有的制笔企业听说刘根敏是厂
里技术最好的，也曾托人向他传话，
希望能去帮助他们的产品提高制笔
技术和质量。但刘根敏不为外单位
的高薪聘请而所动，他说，英雄金笔
曾经作为上海的一张“名片”，也是
我们民族品牌的骄傲。只要每个英
雄人努力坚守，必将会有重振辉煌
的一天。
企业要可持续健康发展，技术

需要不断传承。近十几年来，刘根敏
主动参加师傅带徒活动，先后与多
名青年员工签订师徒协议，毫无保
留地把技术传递给徒弟。他的徒弟
侯建亮等一批青年员工，也在他的
培养和带教下茁壮成长。
“我们做笔尖，!$5的造型机器

可能给你造出来，还有 !$5，就全
要依靠你用手一点点做出来，一点
也马虎不得。失败不要紧，多试几次
会成功的。”刘根敏这样理解工匠精
神。他对技术总是精益求精，依据工
程力学，他对笔尖受力点进行反复
分析，解决了笔尖与笔舌之间的关
键工艺攻关技术难题。由他设计并
生产出的自来水钢笔，使用时做到
了进气排水，空气循环，可以连续书
写 '$分钟、间歇书写 "$分钟不断
水，得到上海制笔行业高级制笔师
的高度赞誉。

毫厘间显身手 笔尖上能“绣花”
!!!记英雄金笔厂笔尖车间金尖小组组长刘根敏
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